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Sedurb 
alinha 
parceria com 
iniciativa 
privada

Cidade 
destina 
emendas 
para ajuda 
humanitária

Acordo de cooperação foi assinado em visita do ministro do Desenvolvimento Agrário e Agricultura Paulo Teixeira a Manaus

Wilson Lima assina acordo 
para ampliar habitação no AM
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Lionel Messi ganha sua 
oitava Bola de Ouro 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

Jogador de 36 anos 
desbancou o brasileiro 
Pelé que tinha ao todo 
sete troféus

O argentino Lionel 
Messi foi eleito 
pela oitava vez o 
melhor jogador 

do mundo. Nesta segunda-
-feira, 30, ele foi premiado 
com a Bola de Ouro, em ceri-
mônia realizada pela revista  
France Football. 

Com o resultado, Messi se 
tornou o maior vencedor do 
prêmio, ultrapassndo até 
mesmo o Rei Pelé, que con-
quistou o troféu sete vezes. O 
atleta do Inter Miami acumu-
lou resultados expressivos 
na temporada 22/23: em 68 
jogos, fez 47 gols e foi res-
ponsável por 29 assistências.

“Isso aqui dependeu do 
trabalho pela seleção da Ar-
gentina. Lautaro, Dibu, é um 
presente para todo o nosso 
grupo, corpo técnico. Foi um 
feito histórico, incrível”, de-
clarou Messi, que agradeceu 
aos companheiros.

O melhor do mundo tam-
bém elogiou Mbappé e Ha-
aland: “Esse prêmio com 
certeza será de vocês nos 
próximos anos. Vou desfru-
tar muito. Sei que o futebol 
vai continuar crescendo. Os 

O argentino Lionel Messi subiu ao palco para receber a sua 8ª Bola de Ouro na carreira

com o Manchester City. 
Mbappé completou o pódio. 

Sobre o prêmio
Bola de Ouro (no original 

em francês Ballon d’Or) é 
um prêmio de futebol criado 
pela revista francesa France 
Football, sendo entregue de 
forma independente, entre 
1956 e 2009, e novamente 
a partir de 2016, após fim 
da parceria com a Fede-
ração Internacional de Fu-
tebol (FIFA). A honraria já 
foi conhecida mundialmente 
como “Futebolista Europeu 
do Ano”, por razão de que, 
de 1956 a 1994, apenas eu-
ropeus eram laureados.

Em julho de 2010, foi anun-
ciada a unificação do prêmio 
com o de “Melhor Jogador 
do Mundo pela FIFA”, sen-
do entregue pela primeira 
vez, em janeiro de 2011, e 
passando a ser chamado de 
“FIFA Ballon d’Or”. O novo 
prêmio foi entregue ao me-
lhor jogador do mundo de 
2010 a 2015, quando a FIFA e 
a France Football romperam 
o acordo de fusão.

Desde 2016, a France Foo-
tball voltou a realizar a en-
trega da Bola de Ouro e a 
FIFA criou o “The Best FIFA 
Football Awards”.

A lista de indicado aos 
prêmios tem um aval do 
embaixador do prêmio, Di-
dier Drogba, e dos jornalistas 
que, em 2021, mais perto 
estiveram do resultado final.

O prémio é um dos três mais 
reconhecidos do mundo, junto 
com a eleição de Melhor Joga-
dor do Ano da revista World 
Soccer e o prêmio da FIFA

Últimas

Sedurb e empresário da construção civil discutem políticas públicas
TIAGO CORREA SEDURB

O Cantinho da Amament

O Sindicato da Indústria 
da Construção Civil (Sindus-
con/AM) e a Associação das 
Empresas do Mercado Imo-
biliário do Estado (Ademi/
AM) reuniram, na segunda-
-feira (30/10), empresários 
do setor para discutir polí-
tica pública para habitação 
e um dos destaques foi o 
Programa Amazonas Meu 
Lar. O programa é desen-
volvido pelo Governo do 
Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
Superintendência Estadual 
de Habitação (Suhab) e a 
Secretaria de Estado das 

REUNIÃO EM PROL DA HABITAÇÃO

jogadores vão se renovan-
do, mas o nível permanece. 
Vamos aproveitar durante 
muitos anos”, afirmou Messi. 

O argentino também di-
vidu o troféu com a família, 
seus filhos e sua esposa. 
Durante o discurso, Mes-
si ainda lembrou o ídolo  
Diego Maradona.

“Hoje é o aniversário 
dele, e esse é o melhor lu-

gar para desejar a ele fe-
liz aniversário. Onde você 
estiver, feliz aniversário! 
Isso é para você e toda a  
Argentina”, continuou.

Maior vencedor da his-
tória do prêmio entregue 
pela France Football e atual 
jogador do Inter Miami, o ar-
gentino se tornou o primeiro 
atleta a receber uma Bola 
de Ouro sem estar atuando 

Secretaria do Governo do Ama-
zonas discute com iniciativa 
privada, políticas públicas para 
habitação

HABITAÇÃO
O secretário da Sedurb Mar-
cellus Campelo destacou que 
está é uma das prioridades no 
governo Wilson Lima

PRIORIDADES
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por um time europeu. Após 
a Copa do Mundo, o craque 
vestiu as cores do PSG, mas 
logo migrou para a Ma-
jor League Soccer (MLS), a 
principal liga de futebol dos 
Estados Unidos. 

Messi foi campeão 
da Copa do Mundo de 2022, 
da Finalíssima Interconti-
nental de 2022, do Campeo-
nato Francês e da Supercopa 

da França.
“Tudo é especial, ao seu 

modo. Os prêmios mais 
importantes são os coleti-
vos. Temos jogadores do 
City que ganharam tudo o 
que foi troféu. O reconheci-
mento que sempre fica é o  
coletivo”, concluiu. 

Haaland ficou com a se-
gunda colocação após ven-
cer a Champions League 

Cidades e Territórios (Sect). 
O secretário da Sedurb, 

Marcellus Campêlo, partici-
pou do evento, no qual foram 
discutidas as oportunidades, 
as linhas de atendimento e 
as formas de participação 
das empresas no programa, 
que tem como objetivo am-
pliar o acesso das famílias à 
moradia. O evento, realizado 
no Hotel Holiday Inn, contou 
também com a presença de 
dirigentes da Câmara Brasi-
leira da Indústria da Constru-
ção (CBIC) e da Caixa Econô-
mica Federal (CEF).  

“A habitação é um dos pi-
lares importantes da gestão 
do governador Wilson Lima. 

Nossa pretensão é, já em 
dezembro, assinar os primei-
ros contratos com as famílias 
aptas a receber o subsídio 
‘Entrada do Meu Lar’. Esta 
é uma das linhas de aten-
dimento, que vai auxiliar no 
pagamento da entrada de 
unidade habitacional, no fi-
nanciamento de imóveis com 
recursos do FGTS”, informa 
Marcellus Campêlo. 

Durante o evento, o presi-
dente da CBIC, Renato Cor-
reia, falou sobre o “Cenário 
Nacional da Habitação e seu 
Interesse Social”, e aprovei-
tou para destacar o seu apoio 
ao Programa Amazonas Lar. 
“Eu gostaria de parabenizar 

o governador do Amazonas 
pela iniciativa de lançar um 
programa habitacional que 
é exemplo para os demais 
estados do país. A união de 
esforços entre os governos 
federal, estadual e municipal, 
no combate ao déficit habi-
tacional, é muito importante, 
traz resultados e se torna 
referência”, observou. 

O presidente do Sindus-
con/AM, Frank Souza, des-
tacou que a presença do 
secretário da Sedurb na reu-
nião foi fundamental para 
enriquecer as discussões e 
contribuir para a construção 
de soluções efetivas para a 
habitação do Amazonas. 
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Roberto Cidade prefeito?
Na última semana, o deputado 

Roberto Cidade (União Brasil), 
presidente da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), 
reforçou a sua pretensão de ser o 
candidato escolhido pelo grupo 
político do governador Wilson 
Lima para disputar o cargo de 
prefeito de Manaus nas eleições 
de 2024, o que exigirá dele mais 
ousadia política para viabilizar o 
seu nome em um inadiável con-
fronto direto com David Almeida, 
com reflexo na montagem de 
acordo para as eleições de 2026, 
em que o cargo de governador 
estará em jogo.

Em junho, Roberto Cidade, 
que é deputado estadual, esteve 
fiscalizando as possíveis irregu-
laridades cometidas no Festival 
Folclórico do CSU do Parque Dez, 
local administrado pela Prefeitura 
de Manaus, e depois anunciou 
providências; no dia 20 de outu-
bro, ele cobrou do Poder Execu-
tivo de Manaus, via expediente 
legislativo, o plano de ação para 
o período de cheias dos rios; e 
na inauguração de uma obra na 
área de mobilidade urbana rea-
lizada  pelo Governo do Estado, 
fez crítica à Prefeitura da capital 
sobre a pintura da calçada da 
Ponta Negra, afirmando que não 
se resolve os problemas da cidade 
somente com pinturas.

No mesmo evento, Roberto 
Cidade disse que o seu nome 
estava à disposição do grupo 
político, do qual faz parte, para 
uma candidatura ao cargo de 

chefe do Poder Executivo de 
Manaus. O governador Wilson 
Lima que estava presente no 
evento não fez sinal positivo e 
nem negativo. Tudo ficou em 
aberto, um indicativo de que o 
presidente da ALEAM deve bus-
car o caminho para se viabilizar 
politicamente e eleitoralmente. E 
isso requer mais ousadia política.

É claro que Roberto Cidade 
tem ousadia política. Não foi por 
decisão divina que ele chegou 
à presidência da ALEAM e, re-
centemente, conseguiu mudar a 
Constituição estadual para reno-
var o seu mandato de chefe do 
legislativo estadual. Porém, para 
conquistar a Prefeitura de Manaus 
terá que ser mais ousado. Mostrar 
que tem liderança para obter no-
vos apoiadores, autonomia políti-
ca para formulação de proposta 
na resolução dos graves proble-
mas da cidade, competência para 
administrar a maior cidade do 
Norte do Brasil e, também, ser 
capaz de construir uma imagem 
de pessoa com empatia popular.

Quem acompanha as movi-
mentações políticas no Ama-
zonas sabe das reportagens 
produzidas pela assessoria de 
comunicação de Roberto Cidade 
sobre os seus trabalhos na Aleam, 
suas visitas aos municípios e bair-
ros de Manaus, com ilustrações 
de fotos abraçando crianças e 
idosos, pegando nas mãos de 
cadeirantes e comemorando os 
avanços das mulheres.

Isso tudo é importante, mas 

as imagens de político abraçan-
do pessoas simples, o vereador 
Raulzinho da Câmara de Manaus, 
faz melhor que qualquer um; 
corrida para apresentar número 
elevado de projetos de lei, o 
ex-deputado Wanderley Dallas, 
sempre ganhou. No entanto, 
Raulzinho e Dallas não chegaram 
a um cargo majoritário. É preciso 
ir muito além disso

Tem que mostrar que é, de 
fato, um líder. Ser uma liderança 
e possuir autonomia para decidir 
são critérios importantes. Agora, 
não é possível apontar os pro-
blemas da cidade e propor solu-
ções sem conflitos com o prefeito 
atual. Assim como não é possível 
ter autonomia sem deixar de ser 
apenas mais um aliado do chefe 
do governo estadual. Lembrando 
que o último presidente da Aleam 
que mostrou que possuía lide-
rança e autonomia para decidir 
chegou ao cargo de prefeito: foi 
o atual prefeito David Almeida.

As movimentações de Cidade 
podem, ainda, colocar mais in-
grediente nas articulações, nas 
alianças possíveis e nos conflitos 
para as eleições de 2024 e de 
2026, pois envolvem o controle 
político da Prefeitura de Manaus 
e do Governo do Estado. 

Portanto, se Roberto Cidade 
quer governar o município de 
Manaus, terá que mostrar lide-
rança, autonomia de decisão, 
buscar preparo para indicar so-
luções aos problemas da cidade 
e conquistar empatia popular.

O fatalismo do economista e o compromisso 
com a equidade nacional do senador

FOTO:: AMANDA PEROBELLI REUTERS

Após a criação de 
219.330 vagas em agos-
to (dado revisado nesta 
quarta-feira, 30), o merca-
do de trabalho formal re-
gistrou um saldo positivo 
de 211.764 carteiras assi-

Destaque De olho

nadas em setembro, de 
acordo com os dados do 
Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados 
(Caged) divulgados pelo 
Ministério do Trabalho.

O resultado do mês 

passado decorreu de 
1.917.057 admissões e de 
1.705.293 demissões. Em 
setembro de 2022, houve 
abertura de 278.023 va-
gas com carteira assinada, 
na série ajustada.

JOÃO VIANA SEMCOM

Vai ter concurso na prefei-
tura de Manaus. O prefeito 
David Almeida destacou que 
a prefeitura irá fazer a reali-
zação do concurso da Guarda 
Municipal, com 200 vagas. O 
último certame da corpora-
ção, que neste ano completou 

74 anos de criação, ocorreu 
em 2012.

A previsão é de que o edi-
tal seja publicado ainda em 
novembro deste ano. A banca 
organizadora do certame ain-
da não foi revelado.

Os preparatórios de con-

curso público já estão de olho 
neste edital para preparar os 
possíveis candidatos. A possi-
bilidade é que haverá etapas 
parecidas com o concurso da 
Policia Militar do Amazonas 
que aconteceu em 2022, com 
diversas etapas.

Editorial

O Ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, está empenhado em 
conter o aumento do déficit e da 
dívida do governo. Ele se dedica a 
persuadir o Congresso a aprovar 
aumentos de impostos e a evitar 
que os parlamentares criem mais 
problemas fiscais. Além disso, 
tenta impedir que seus colegas 
de ministério contribuam para a 
situação piorar.

Provavelmente, Haddad não 
esperava que o próprio presi-
dente da República prejudicasse 
o projeto de estabilização das 
finanças públicas, que já não era 
muito rígido.

Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
parecia mais comedido e havia 

diminuído a frequência e a inten-
sidade de suas declarações que, 
desde as eleições, contribuíram 
para o aumento das taxas de 
juros. No entanto, nesta sexta-
-feira (27), ele decidiu perturbar 
seu próprio governo e o país.

Em suma, Lula declarou que 
seu governo não atingirá a meta 
de déficit primário zero em 2024, 
uma opinião amplamente com-
partilhada. No entanto, ele afir-
mou que a meta não será cumpri-
da porque não haverá cortes “em 
investimentos e obras”, entre 
outras razões.

Para piorar a situação e de-
monstrar sua falta de compre-
ensão do problema, ele também 

disse que “o mercado é ganan-
cioso demais e fica cobrando 
uma meta que eles sabem que 
não vai ser cumprida”. Isso é 
fantasioso e desinformação de-
liberada. Não é ganância recu-
sar mais déficit; a ganância virá 
com um aumento no déficit que 
beneficie os mais ricos. Devi-
do a declarações desse tipo do 
presidente, o governo federal 
terá que contrair empréstimos a  
taxas elevadas.

Os parlamentares, aparente-
mente indiferentes aos interes-
ses do país e provavelmente sem 
se preocupar com um possível 
fracasso do governo, têm pro-
posto, aprovado ou colocado 

em pauta leis que aumentam 
os gastos ou reduzem a receita 
do governo. Isso inclui a inclu-
são dos gastos com servidores 
estaduais nas contas federais, 
prorrogação de incentivos fis-
cais para empresas e benefícios 
regionais, e a busca por novos 
tipos de emendas que aumen-
tam as despesas obrigatórias. A 
declaração de Lula se alinha a 
esse comportamento parlamen-
tar destrutivo.

O presidente parece estar agin-
do de maneira desinformada, 
como se fosse um prefeito de 
cidade pequena, preocupado 
apenas em inaugurar obras, 
sem considerar as consequên-

cias. Além disso, parece não ter 
aprendido com o efeito preju-
dicial de declarações desse tipo: 
resultará em taxas de juros mais 
altas e uma diminuição na con-
fiança econômica.

Sem dúvida, equilibrar receitas 
e despesas no próximo ano para 
alcançar um déficit zero será um 
desafio. No entanto, ignorar uma 
meta necessária que foi estabe-
lecida em um projeto de lei só 
cria e antecipa problemas.

É importante ressaltar que Lula 
não está propondo um pro-
grama econômico controverso; 
ele está sabotando o próprio 
governo, o que é prejudicial  
e inexplicável.

O presidente que sabota o próprio governo

Com uma abordagem fatalista 
e profecias do fracasso, o econo-
mista Marcos Lisboa, em artigo 
no Estadao, no último dia 28, 
referiu-se à reforma tributária do 
Congresso Nacional, como uma 
teimosia em direção ao fracasso. 
O comentário se deu após o rela-
tório do senador Eduardo Braga, 
publicado no início da semana 
e reconhecido por seus pares e 
aplaudido até pela oposição do 
Senado. Não é a primeira vez que 
Lisboa debulha críticas severas 
em relação à economia brasileira 
marcadas por um tom fatalista. 
Suas críticas e observações, mui-
tas vezes, enfatizam os problemas 
sem fornecer soluções viáveis ou 
sem reconhecer as tentativas de 
mudança por parte de alguns po-
líticos. Contrapondo essa visão, o 
trabalho do senador Eduardo Bra-
ga se destaca como um exemplo 
de esforço proativo na busca de 
alternativas para o país, um país 
desigual com graves diferenciais 
entre o Norte e o Sul do Brasil. 

Postura negativista 
Lisboa, embora possua um 

histórico respeitável e ampla ex-
periência no cenário econômico, 
por vezes, centra-se tão somente 
em pontos de vista negativos. 
Ao lamentar oportunidades per-
didas, ele pode deixar de lado 
o reconhecimento de avanços e 
esforços significativos que estão 
em andamento com a votação da 
reforma. Ao focar no que está erra-
do, corre-se o risco de obscurecer 
o que está certo ou as potenciais 
soluções que podem surgir. 

Já esteve lá 
O economista já esteve lá, no 

núcleo duro do poder. Foi Se-
cretário de Política Econômica 
do 1º governo Lula. E foi convi-
dado pelas entidades de classe 
para conhecer a ZFM. Visitou a 
Honda, conheceu os avanços 
em Tecnologia da informação e 
da comunicação, e sugeriu que 
a ZFM buscasse precificar seus 
serviços ambientais e apostasse 
na diversificação, adensamento e 
interiorização da economia com 
o uso sustentável da biodiver-
sidade. Jamais reconheceu em 
seus artigos os aspectos positivos  
que aplaudiu. 

Mandatos profícuos 
Por outro lado, Eduardo Bra-

ga, que já governou o estado 
em dois mandatos profícuos, 
tem mostrado um comprome-
timento inegável com a bus-
ca por saídas para os desafios 
brasileiros. Sua atuação no Se-
nado reflete uma abordagem 
mais equilibrada, que considera 
tanto as complexidades do ce-
nário atual quanto as possíveis 
soluções. Braga, ao longo de sua 
trajetória política, tem defendido 
com veemência a redução das 
desigualdades entre o Norte e 
o Sul do Brasil, uma questão 
crucial para o desenvolvimento 
equitativo do país. 

Crescimento inclusivo e justo 
A disparidade econômica e 

social entre as regiões brasilei-
ras é uma questão histórica e 
complexa. Enquanto o Sul e o 

Sudeste do Brasil são frequen-
temente associados a centros 
industriais e financeiros, o Norte 
e o Nordeste enfrentam desafios 
distintos, incluindo questões de 
infraestrutura, acesso à educação 
e saúde. Eduardo Braga reco-
nhece a necessidade de políticas 
públicas específicas que abordem 
essas disparidades, promovendo 
um crescimento mais inclusivo 
e justo. 

Busca por soluções 
Ao contrário de adotar uma 

postura fatalista, é vital que líderes 
e influenciadores, como Lisboa, 
reconheçam e valorizem os es-
forços proativos em andamento. 
A ênfase deveria ser colocada 
na colaboração e na busca por 
soluções, ao invés de focar ex-
clusivamente nos problemas. O 
Brasil precisa de vozes constru-
tivas que, mesmo ao identificar 
desafios, também estejam dis-
postas a trabalhar conjuntamente 
para superá-los. 

Visão esperançosa 
Em suma, enquanto críticas e 

análises são fundamentais para 
qualquer debate econômico e 
político, é essencial que sejam 
equilibradas com reconhecimen-
to e apoio a iniciativas proativas. 
A postura do senador Eduardo 
Braga oferece uma visão esperan-
çosa e construtiva para o futuro 
do Brasil, defendendo a igualdade 
e buscando soluções tangíveis 
para os desafios que o país en-
frenta, em oposição ao fatalismo 
de Marcos Lisboa.

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Cidades Seduc abre inscrições para PSS 
de novos diretores escolares 
até o dia 15 de novembro

Governo do Amazonas faz re-
passe para manutenção do Passe  
Livre Estudantil

Acordo de coopera-
ção foi assinado pelo 
Governador do Ama-
zonas e o ministro 
do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultu-
ra,  Paulo Teixeira, na 
segunda-feira (30)

Da redação

O governador Wilson 
Lima e o ministro do 
Desenvolvimento 
Agrário e Agricultu-

ra, Luiz Paulo Teixeira Ferreira, 
assinaram na segunda-feira 
(30), um Acordo de Coope-
ração Técnica para promover 
a regularização fundiária no 
Amazonas. A reunião ocor-
reu na sede do Governo do 
Estado, que fica localizada 
na zona oeste de Manaus. 
Paulo Teixeira e equipe es-
tão no estado para tratar de 
ações para enfrentamento  
da estiagem.

Em relação à regularização 
fundiária, Wilson Lima desta-
cou parcerias que o Estado 
tem firmado para avançar 
ações na área, a exemplo do 
trabalho conjunto com a Cor-
regedoria Geral do Tribunal 
de Justiça do Amazonas, que 
tem atuado junto aos cartó-
rios para ampliar a entrega de 
títulos definitivos no estado.

Segundo o governador, 
com as parcerias já em cur-
so no estado, incluindo os 
governos estadual e federal, 
prefeituras e cartórios, há se-
gurança jurídica para quem 
recebe o título definitivo, não 
correndo o risco de ser ques-
tionado por terceiros.

“Tem um assunto que é 
muito caro para a Amazô-
nia como um todo, que é 

Governador se reuniu com o ministro Paulo Teixeira e equipe, que estão em Manaus para tratar de ações relacionadas ao enfrentamento da estiagem

DIEGO PERES

Wilson Lima assina acordo para 
ampliar regularização fundiária no AM

a questão da regularização 
fundiária. Nós temos uma 
série de ações do Governo 
Federal no sentido de ofertar 
crédito, de fazer o fomento 
aos sistemas agroflorestais, 
de algumas cadeias produ-
tivas, mas essas questões só 
avançam se a gente tiver a 
questão da legalização, da 
regularização das terras“, 
destaca Wilson Lima.

O Acordo de Cooperação 
firmado hoje com o Minis-
tério do Desenvolvimento 
Agrário (MDA) e Agricultu-
ra visa o compartilhamento 
de bases de dados, serviços, 
conhecimentos, técnicas, 
métodos, soluções e ou-
tras questões voltadas ao 
aprimoramento na gestão 
e regularização fundiária e 
execução dos serviços de ca-
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dastro rural no Amazonas, 
conforme plano de trabalho.

“Então, reforma agrária é 
regularização fundiária, é cré-
dito barato e também novos 
assentamentos para aqueles 
lugares onde você tem terras 
públicas que possa destinar 
junto com crédito, com as-
sistência técnica para esses 
agricultores. Reforma agrária 
também é prover a compra 
dos produtos”, declara o mi-
nistro Paulo Teixeira.

O governador também 
destacou que, em sua ges-
tão, já foram entregues 1,2 
mil títulos definitivos, por 
meio da Secretaria Estadual 
de Cidades e Territórios (Sect) 
e mais de 1,1 mil famílias já 
foram beneficiadas em ações 
de reassentamento (incluin-
do indenizações e entregas 

de unidades habitacionais). 
Mais de 400 títulos estão pre-
vistos para serem entregues 
na capital e em Parintins (a 
369 quilômetros de Manaus). 
Até o fim da gestão, 10 mil 
títulos deverão ser entregues 
pelo Governo do Estado.

“É uma inovação do gover-
nador com o ministro do MDA. 
Essa parceria nos proporciona 
ter base de dados, equipamen-
tos; vamos atrás de recursos. A 
gente terá um cadastro único 
entre o Governo Federal, o 
Incra e o Estado do Amazonas 
para que a gente possa evo-
luir na regulação fundiária”, 
explica o secretário da Sect,  
João Braga.

Agenda do ministro no 
Amazonas

O ministro Paulo Teixeira 

cumpre agenda no Amazo-
nas, nesta segunda e terça 
(30 e 31 de outubro), para 
anunciar medidas principal-
mente a produtores rurais 
afetados pela estiagem pelo 
Amazonas, como a entrega 
de 50 mil cestas básicas, 
de mais de 500 títulos de 
terra para São Gabriel da Ca-
choeira (a 852 quilômetros  
da capital).

Além disso, o ministro 
também anunciou repas-
se de R$ 4,8 milhões do 
programa Bolsa Verde para 
populações em situação de 
extrema pobreza, aliando 
a transferência de renda a 
atividades de conservação 
ambiental, e de mais de R$ 
1,2 milhão para compra de 
40 motos para aprimorar 
o atendimento da assistên-

Seduc abre inscrições para PSS de novos 
diretores escolares até o dia 15 de novembro

EUZIVALDO QUEIROZ

Interessados podem se inscrever até 15 de novembro pelo site da Copec

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
em parceria com o Centro 
de Educação Tecnológica 
do Amazonas (Cetam), abriu 
oficialmente o período de 
inscrições do Processo Se-
letivo Simplificado (PSS) de 
Novos Diretores Escolares. 
O movimento acompanha 
a ação nacional promovida 
pelo Ministério da Educação 
(MEC), por meio da Lei 14.113 
de 2020, que condiciona o 
recebimento de recursos da 
complementação do Valor 
Aluno Ano por Resultados 
(Vaar) a este processo.

Até as 16h do dia 15 de 
novembro, professores e pe-
dagogos em situação efetiva 
e estável poderão se inscre-
ver, exclusivamente pelo site 
da Comissão Permanente de 
Concursos (Copec), coorde-
nado pelo Cetam (https://
www.concursoscopec.com.
br/181-pss-assessor/con-
curso/exibir.html).

Ao todo, serão seleciona-

PRAZO

Governo faz repasse para 
manutenção do Passe Livre

O Governo do Amazonas 
repassou a quinta parcela do 
convênio que permite a manu-
tenção do Passe Livre Estudantil 
para a Prefeitura de Manaus. No 
valor de R$ 20 milhões, o repas-
se feito pela Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), 
órgão vinculado à Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento Ur-
bano e Metropolitano (Sedurb), 
faz parte do convênio assinado 
em janeiro de 2023, que garante 
a gratuidade da passagem de 
ônibus aos estudantes das es-
colas públicas da capital.

Segundo o secretário da Se-
durb, Marcellus Campêlo, ao 
todo, R$ 100 milhões já foram 
repassados em 2023 com esse 
fim, restando apenas a última 
parcela de R$ 20 milhões, que 
deve ser paga até o fim do 
ano, completando os R$ 120 
milhões da parte que cabe ao 
Estado no convênio firmado. O 
Passe Livre beneficia cerca de 
170 mil alunos.

Conforme explica Marcellus 
Campêlo, o convênio do Passe 
Livre integra o Programa de 

dos 604 candidatos apro-
vados, mais o dobro desse 
número para um banco de 
dados de cadastro de reserva. 
Isto significa que 604 candi-
datos serão classificados e 
1.208 candidatos irão para o 
banco de dados de cadastro 
de reserva.

Entre os requisitos básicos 
para a inscrição está a neces-

Convênio garante a gratuidade do 
transporte público para estudantes

sidade do candidato: 1) ser 
ocupante de cargo público 
de Magistério (professores e 
pedagogos), efetivo e estável, 
do quadro da Secretaria de 
Educação; 2) ter disponibi-
lidade em tempo integral; 
3) possuir graduação/licen-
ciatura, preferencialmente, 
com pós-graduação em ges-
tão escolar e coordenação 

Reestruturação e Qualificação 
do Transporte Público do Mu-
nicípio de Manaus. Foi assinado, 
pela primeira vez, em dezembro 
de 2021, e renovado em 2023.

Desde que passou a vigorar 
o Passe Livre Estudantil, o Go-
verno já repassou ao município 
R$ 218,2 milhões, conforme 
balanço da UGPE. Foram re-
passados R$ 118,2 milhões no 
ano passado, com contraparti-
da municipal de R$ 36 milhões. 
Para este ano, serão R$ 120 mi-
lhões do Estado e contrapartida 
de R$ 36 milhões do Município.

pedagógica; além de outras 
condições, que estarão pre-
sentes no edital.

O PSS selecionará profissio-
nais aptos a assumirem a direto-
ria escolar em caso de vacância 
na função, ou seja, quando a 
vaga de diretor estiver deso-
cupada por motivos diversos, 
como desistência, aposentado-
ria e morte, por exemplo.

“Nosso processo seletivo 
é para a escolha de novos 
diretores, atendendo a nova 
lei do Fundeb, a lei 14.113 de 
2020”, explica a gerente de 
Fortalecimento da Gestão Es-
colar (GForce), Diana Franco.

O resultado final do PSS 
será divulgado no dia 13 de 
fevereiro de 2024. O certame, 
que possui validade de dois 
anos, com possibilidade de 
prorrogação por mais dois, 
terá vigência em todo o es-
tado do Amazonas, durante 
o biênio 2024-2025. A ex-
pectativa da Secretaria de 
Educação é receber mais de 
1,2 mil inscrições.

BENEFÍCIO PARA ESTUDANTES

TIAGO CORRÊA/UGPE

cia técnica nos municípios 
e organizações sociais dos 
produtores rurais.

Além do governador e do 
ministro, participaram da 
agenda o diretor-presiden-
te da Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), 
João Edegar Pretto; o presi-
dente do Instituto Nacional 
da Colonização e Reforma 
Agrária (Incra), César Aldri-
ghi; o presidente da Agên-
cia Nacional de Assistência 
Técnica e Extensão Rural 
(Anater), Jefferson Coriteac; 
o coordenador-geral do es-
critório estadual do Minis-
tério do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura, José 
Ricardo; o vice-governador 
Tadeu de Souza; além de 
vereadores, prefeitos e de-
putados estaduais e federais.



SSP registra a prisão de 
28 pessoas, no Amazonas

Da redação

A Secretaria de Estado de 
Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM) 
registrou a prisão de 28 

pessoas na capital amazonense 
e interior do estado. Do total de 
prisões efetuadas pela Polícia 

Militar (PMAM), 11 foram por 
suspeita de envolvimento dos 
presos com o tráfico de drogas.

Conforme o Centro Integra-
do de Operações de Seguran-
ça (Ciops), as prisões foram 
registradas em Manaus, nos 
bairros Nova esperança (zona 
oeste), Flores (zona centro-sul), 
Novo Aleixo (zona norte), Pura-
quequara (zona leste), Tarumã 
(zona oeste) e nos municípios 
de Tefé, Tapauá e Maués.

Além das prisões por tráfico 
de drogas, o Ciops, também, 
registrou a prisão de pessoas 
envolvidas em crimes de rou-
bo, porte ilegal de arma de 
fogo, tentativa de homicídio, 
furto, apropriação indébita, si-
nal identificador adulterado e 

Conforme a Secreta-
ria de Segurança do 
Estado, as prisões fo-
ram registradas em 
Manaus e nos muni-
cípios de Tefé, Tapauá 
e Maués

Homem é flagrado 
roubando lava jato

Jessika Caldas

Câmeras de vigilância re-
gistraram o momento em 
que um homem, não iden-
tificado pela polícia, furta 
bens materiais de um lava 
jato localizado na aveni-
da Prof. Nilton Lins, bair-
ro Flores, zona centro sul  
de Manaus.

De acordo com infor-
mações da Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM), o 
suspeito teria arrombado a 

Polícia identifica homem que matou 
jovem de 21 anos com tiro no rosto

Jessika Caldas

A Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Coari (lo-
calizado a 363 quilômetros 
de Manaus) informou, nesta 
segunda-feira (30), que já 
possui em mãos a identi-
ficação do pistoleiro que 
assassinou Rafaela Pantoja 
da Silva, de 21 anos, com 
um tiro no rosto. O caso 
aconteceu na noite do úl-
timo domingo (29).

De acordo com a polícia, 
a jovem faleceu a caminho 
da unidade hospitalar. Já 
o adolescente de 17 anos, 
que acompanhava Rafae-
la no momento do crime, 
também foi baleado. Ele 
segue internado no Hospi-
tal Regional do município.

Conforme o registro de 
Boletim de Ocorrência, re-
alizado pela tia da vítima, 
Jaqueline de Souza Reis, 
28, relata que Rafaela foi 
alvejada no rosto por dis-
paro de arma de fogo, por 
volta das 19h do dia 29  

de outubro.
Ainda de acordo com 

o boletim, a vítima e o 
adolescente que a acom-
panhava no momento do 
crime — que não teve a 
identidade revelada — fo-

foragido da justiça.

Capital
Entre os suspeitos presos 

por policiais militares da Ron-
da Ostensiva Cândido Mariano 
(ROCAM), em Manaus, está um 
homem, de 27 anos, pelo crime 
de tráfico de drogas. A prisão foi 
registrada por volta das 16h40, 
na rua Soares de Passos, bairro 
Nova Esperança, zona oeste.

Segundo informações da 
equipe, o homem estava co-
mercializando entorpecentes. 
Foi apreendida em posse do 
suspeito, uma porção de oxi, 
uma porção de skunk, 29 por-
ções de cocaína, 13 porções 
de maconha, um celular, uma 
balança e R$ 153 em espécie.

Ciops registrou a prisão de pessoas envolvidas em crimes de tráfico de drogas, roubo, tentativa de homicídio, dentre outros

O suspeito foi encaminhado 
para o 19º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP).

Uma outra prisão registra-
da na capital foi efetuada por 
militares da 19ª Companhia In-
terativa de Polícia (Cicom), que 
prenderam um homem, de 26 
anos, também por suspeita de 
envolvimento com o tráfico de 
drogas. Com o suspeito foram 
encontradas três porções de 
maconha e R$ 70 em espécie. 
O homem foi conduzido para 
o 19º DIP.

Interior
No município de Tapauá (a 

449 quilômetros de Manaus), 
um homem de 30 anos, foi 
preso por policiais militares, 

suspeito de tráfico de drogas 
e porte ilegal de arma de fogo.

Segundo informações da 
equipe, denúncias informavam 
que um homem estaria venden-
do entorpecentes em uma casa. 
Com base nas informações, os 
policiais foram até o local para 
verificação da denúncia.

Na residência, após informa-
ções do suspeito, a polícia en-
controu 14 porções de cocaína, 
um prato com uma porção de 
cocaína, uma arma de fogo, 
duas munições intactas, três 
cartuchos intactos, materiais 
para embalar entorpecente e 
R$73 em espécie.

O suspeito foi preso e con-
duzido para a 64ª Delegacia 
de Polícia (DIP) do município.

MANAUS

Assaltante 
devolve celular 
ao perceber 
que aparelho é 
velho

CASO INUSITADO

Jessika Caldas

Um vídeo que tem vira-
lizado nas redes sociais, 
registrado por câmeras de 
segurança de um estabele-
cimento comercial, mostra 
um assaltante devolvendo o 
celular que havia acabado 
de roubar de um atendente 
do local.

O caso aconteceu no bair-
ro Tarumã, zona oeste de 
Manaus.

Nas imagens, é possível 
perceber que os criminosos, 
ainda não identificados pela 
polícia, chegaram ao local 
em uma motocicleta de cor 
preta, de modelo e placa não 
identificados.

Na ocasião, um dos suspei-
tos, armado, desce do veículo 
e surpreende o atendente ao 
anunciar o assalto.

Em seguida, o atendente 
entrega o celular para o as-
saltante que, ao perceber que 
o aparelho telefônico da víti-
ma é de um modelo antigo, 
desiste da ação e devolve o 
objeto para o rapaz.

Após a ação criminosa, os 
suspeitos fugiram do local 
enquanto o atendente, visi-
velmente assustado, fecha o 
estabelecimento.

O caso deve ser investigado 
pelo 20º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP).

porta dos fundos do esta-
belecimento para ter acesso 
ao local.

Na ocasião, o ladrão che-
ga a recolher os itens em 
uma sacola plástica grande, 
de cor verde. Do local, foram 
furtados objetos como tele-
visão e uma caixa JBL, além 
de materiais de limpeza  
e refrigerantes.

A Delegacia Especializa-
da em Roubos e Furtos e 
Defraudações (DERFD) está 
investigando o caso.

Suspeito arrombou a porta dos fundos para ter acesso ao local

ram surpreendidos por uma 
dupla em uma motocicleta 
preta, de modelo e placa 
não identificados.

Segundo o delegado do 
município, José Barradas, 
o nome do assassino está 

COARI

Delegado diz que identidade do autor está sendo mantida em sigilo
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sendo mantido em sigi-
lo para não atrapalhar as 
investigações. “Estamos 
com uma equipe nas ruas 
buscando detalhes des-
se crime para esclarecer-
mos a família “, explica a  
autoridade policial.

O crime
De acordo com a Polícia 

Civil do Amazonas (PC-AM), 
na noite do último domingo 
(29), Rafaela e o adolescente 
de 17 anos caminhavam 
em via pública quando fo-
ram surpreendidos por uma 
dupla suspeita que, ao avis-
tarem o casal, desferiram 
vários tiros contra os dois.

Ainda segundo a polícia, 
um dos tiros disparados 
contra a moça atingiu a re-
gião do rosto. Já o amigo da 
vítima foi baleado na região 
da barriga e do pescoço. 
Após a ação criminosa, os 
suspeitos fugiram do local.

Rafaela morreu a caminho 
do hospital. Já o rapaz segue 
internado em estado grave.

Ao perceber que o aparelho é 
antigo, o suspeito desiste da ação 
e devolve o objeto

REPRODUÇÃO



Política Senado debate hoje nova lei 
orgânica para policias militares

BRASÍLIA

Valores são para ri-
beirinhos e indígenas 
atingidos pela estia-
gem severa

Em atenção às milha-
res de famílias afeta-
das pela maior estia-
gem já registrada no 

Amazonas, o presidente da 
Assembleia Legislativa do 
Estado (Aleam), deputado 
estadual Roberto Cidade 
(UB), redirecionou R$ 4,5 
milhões de suas emendas 
parlamentares para aquisi-
ção de cestas básicas. As 

Roberto Cidade é deputado estadual pleo União Brasil do Amazonas e presidente da Assembleia Legislativa do Estado

Padilha diz que há sintonia entre Lula e Haddad

MARCELO CA-

Marcelo Padilha é ministro das relações 
institucionais no governo Lula

O ministro de Relações Ins-
titucionais, Alexandre Padi-
lha, afirmou, nesta segunda-
-feira (30), que há “plena 
sintonia” do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva com a 
política econômica conduzi-
da pelo ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.

“Quem continuar especu-
lando que não tem sintonia 
entre o presidente Lula e a 
política econômica conduzi-
da pelo ministro Fernando 
Haddad vai perder dinheiro. 
Há plena sintonia [...] porque 
é uma politica econômica do 
presidente Lula”, disse duran-
te conversa com jornalistas, 
no Palácio do Planalto, após 
reunião com Lula e Haddad, 
a ministra do Planejamento e 
Orçamento, Simone Tebet, e 
a secretária executiva da Casa 
Civil, Miriam Belchior.

Na semana passada, Lula 
afirmou que “dificilmente” 
o governo cumprirá a meta 
de zerar o déficit primário 
(resultado das contas do go-
verno sem os juros da dívida 
pública) em 2024. Entretan-

APÓS POLÊMICANESTA TERÇA

Senado aprecia nova Lei 
Orgânica para Polícias Militares

O Plenário deve votar nesta 
terça-feira (31), em regime de 
urgência, o projeto de lei (PL) 
3.045/2022, que institui a Lei 
Orgânica Nacional das Polícias 
Militares e dos Corpos de Bom-
beiros dos Estados, do Distri-
to Federal e dos Territórios. 
  Relatado pelo senador Fabia-
no Contarato (PT-ES), o projeto 
estabelece que as corporações 
continuarão subordinadas aos 
governadores. Os detalhes de 
sua organização serão fixa-
dos em lei de iniciativa des-
ses governantes, observadas 
as normas gerais do projeto 
e os fundamentos de orga-
nização das Forças Armadas. 
 De acordo com o texto, caberá 
ao Executivo federal definir por 
decreto termos usados no pro-
jeto, como segurança pública, 
ordem pública, preservação 
da ordem pública, poder de 
polícia, polícia ostensiva, polí-
cia de preservação da ordem 
pública, Defesa Civil, segurança 
contra incêndio, prevenção e 
combate a incêndio, pânico e 

to, o novo arcabouço fiscal 
aprovado pelo Congresso 
Nacional em agosto estabe-
lece uma meta de resultado 
primário zero para o próximo 
ano, com margem de tolerân-
cia de 0,25 ponto percentual, 
podendo chegar a um supe-
rávit de 0,25% do Produto 
Interno Bruto (PIB) ou déficit 
na mesma magnitude.

O ministro Fernando Ha-
ddad já admitiu que zerar 
o déficit será um desafio e 
que, para isso, o governo 
precisa aprovar os projetos 
que aumentam a arrecada-
ção, em parceria com Con-
gresso Nacional.

Nesse sentido, o ministro 
Padilha disse que, amanhã 
(30), o presidente Lula con-
duzirá uma reunião com 
parlamentares para tratar da 
agenda prioritária do gover-
no. Estarão presentes líderes 
e vice-líderes de bancadas da 
Câmara que têm apoiado o 
Executivo na aprovação de 
medidas, líderes do governo, 
presidente de partidos e mi-
nistros da área econômica e 

PL muda regimento de policias 
militares de todos os estados

de articulação política.
“Vamos reforçar a centrali-

dade, nesta reta final de ano, 
da importância de votarmos 
e aprovarmos as medidas 
que consolidam esses esfor-
ço de reequilíbrio macroeco-
nômico do Orçamento pú-
blico do país, da capacidade 
do país em mostrar que vai 
combinar responsabilida-
de socioambiental e fiscal”, 
disse o ministro.

emergência, busca, salvamen-
to e resgate, além de polícia 
judiciária militar.

Entre outros tópicos, o pro-
jeto fixa ainda como garantia 
o recebimento, pelo cônjuge 
ou dependente, da pensão do 
militar ativo, da reserva ou 
reformado correspondente ao 
posto ou patente que pos-
suía, com valor proporcional 
ao tempo de serviço; e auxílio 
funeral por morte do cônjuge 
e do dependente.

Cidade destina R$ 4,5 milhões 
para aquisição de cestas básicas 

doações beneficiam ribei-
rinhos e indígenas.

“Todos nós precisamos 
contribuir para amenizar o 
sofrimento do nosso povo. 
Precisamos ajudar a po-
pulação a passar por esse 
momento tão desafiador. O 
descer e o subir dos rios são 
movimentos naturais para o 
nosso cabôco, é um período 
esperado, mas quando a 
situação foge daquilo que 
era esperado, é tempo de 
agir. Graças a Deus estamos, 
por meio do nosso mandato, 
podendo ajudar a amenizar 
as dificuldades do nosso 
povo, dos ribeirinhos e dos 
indígenas”, falou o deputa-

do presidente.
As emendas foram enca-

minhadas para a Secretaria 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc) e para a Fundação Esta-
dual dos Povos Indígenas do 
Amazonas (FEPIAM) – antiga 
Fundação Estadual do Índio 
(FEI) – para que efetuem a 
aquisição de cestas básicas.

“Destinamos R$ 4,5 milhões 
em emendas, sendo R$ 1,9 
milhão para a Sejusc e R$ 2,6 
milhões para FEPIAM. Esses 
recursos permitirão que mui-
tas famílias sejam atendidas 
naquilo que é básico, que 
é a comida na mesa. Além 
disso, todos os esforços do 

Governo do Estado que che-
gam à Aleam para ajudar 
a amenizar esse momento 
tão difícil recebem atenção 
especial e imediata da nossa 
presidência. Tenho certeza 
de que, apesar das dificulda-
des desse tempo, nosso povo 
vai superar as adversidades”, 
finalizou Cidade.

O que são as Emendas 
Paralamentares

Emendas parlamentares, 
de uma forma geral, são 
proposições legislativas 
definidas pelos deputados 
(federais e estaduais) e se-
nadores durante a trami-
tação de um projeto de lei 

elaborado pelo Executivo, 
particularmente, os proje-
tos: PPPA, PLDO e PLOA.

A Constituição de 1988 
devolveu aos parlamentares 
o direito de propor emen-
das, algo que não existia 
nas constituições anterio-
res. Em outras palavras, é por 
meio das emendas que os 
parlamentares conseguem 
aperfeiçoar a proposta or-
çamentária apresentada 
pelo Governo, no intuito 
de melhorar a destinação 
das verbas públicas. Neste 
sentido, a participação dire-
ta dos parlamentares nessas 
decisões é feita por meio 
das emendas.

Para 2023, a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) estabe-
lece meta de déficit primário 
de R$ 231,5 bilhões para o 
Governo Central (Tesouro 
Nacional, Previdência Social 
e Banco Central). Segundo 
Padilha, o ambiente econô-
mico e o início da trajetória 
decrescente da taxa básica de 
juros, a Selic, mostram que o 
déficit “não afeta o equilíbrio 
macroeconômico” do país.
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CMM empossa 
servidores nesta 
terça (31)

CONCURSO DE 2003

O presidente da Casa Le-
gislativa, vereador Caio An-
dré (Podemos), empossa, 
nesta terça-feira (31/10), 
aprovados no certame que 
aguardavam, desde 2003, a 
oportunidade de ingressar 
no serviço público e inte-
grar o quadro de pessoal 
da CMM.

A nomeação dos aprova-
dos foi publicada no Diário 
Oficial do Legislativo Mu-
nicipal do dia 29 de se-
tembro, por determinação 
de Caio André. Os nome-
ados tiveram 30 dias para 
se apresentar ao trabalho, 
providenciar a documenta-
ção necessária e realizar os  
exames médicos.

“Não poderíamos ficar 
inertes. Esta legislatura en-
tende que é importante que 
façamos essa reparação. Es-
ses aprovados têm direito 
da investidura no serviço 
público e, nós, à renovação 
do servidor, ampliando os 
direitos deles no Legisla-
tivo Municipal”, ressaltou  
Caio André.

Em menos de um ano pre-
sidindo a CMM, Caio André 
encaminha uma solução aos 
aprovados, que por duas dé-
cadas esperavam para assu-
mir os postos de trabalho.

Um desses nomes é o da 
assessora pedagógica Jo-
vana Cordeiro, 47, aprova-
da para o cargo de agente 
administrativo. Ela prestou 
concurso para a CMM quan-
do tinha apenas 27 anos, e 
conta que recebeu a notícia 
com gratidão.

“Acompanhei desde o iní-
cio, quando o presidente 
Caio André falou que ia ter o 
concurso, porém havia esses 
entraves da justiça. Recebi 
a notícia de forma muito 
inesperada, mas muito feliz, 
porque é um ótimo local de 
trabalho. Só temos que agra-
decer por terem consegui-
do realizar essa nomeação”, 
avaliou a aprovada.
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do consumidor final. O 
que está sendo tributa-
do na entrada da merca-
doria é uma venda que 
ainda vai ocorrer. O que 
estava acontecendo era 
uma confusão entre este 
pagamento e a tributa-
ção de transferência de 
mercadoria entre filiais”, 
explica a Procuradora do 
Estado Gabriela Muniz de 

Moura, autora da apelação 
do Estado.

“É fácil perceber que o Es-
tado do Amazonas e seus 
agentes fiscais não estão 
cobrando ICMS com rela-
ção à movimentação de 
produtos entre estabeleci-
mentos comerciais matriz/
filial da parte apelada”, 
diz trecho do voto do re-
lator, desembargador Elci 

Simões de Oliveira.
O subprocurador-geral 

do Estado, Eugênio Nunes 
Silva, destaca a importância 
dessa decisão. “Esse é um 
precedente relevantíssimo 
que traz higidez ao ambien-
te concorrencial, sobretu-
do para as empresas que 
operam exclusivamente no 
Amazonas. A partir desse 
entendimento, as empresas 

Economia

Empresas locais e 
aquelas com sede ou 
filiais fora do Amazo-
nas passam a supor-
tar a mesma carga 
tributária

A Procuradoria-Ge-
ral do Estado do 
Amazonas (PGE-
-AM) garantiu 

uma importante decisão, 
no âmbito das Câmaras 
Reunidas do Tribunal 
de Justiça do Amazonas 
(TJAM), para o equilíbrio da 
competitividade comercial 
no Estado e, principalmen-
te, em benefício das em-
presas amazonenses.

Foi a primeira decisão em 
segundo grau que atestou 
a legitimidade da cobrança 
do Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) por an-
tecipação das empresas 
com filiais em outros es-
tados e que transferiram 
mercadorias para comer-
cialização no Amazonas 
sem pagar o imposto da 
operação de venda inter-
na, alegando estar apenas 
realizando deslocamento 
entre unidades do mesmo 
contribuinte, esta última 
operação efetivamente 
isenta de tributação.

“Quando a mercadoria 
entra no Estado, o comer-
ciante paga antecipada-
mente o ICMS na venda 

O subprocurador-geral do Estado, Eugênio Nunes Silva, destaca a importância dessa decisão

Confiança da 
indústria é a 
menor desde 
2020 

ESTOQUES ALTO

O Índice de Confiança da 
Indústria (ICI) caiu 0,2 pon-
to em outubro, para 90,8 
pontos, atingindo assim o 
menor nível desde agos-
to de 2020 (89,8 pontos). 
Em médias móveis trimes-
trais, o índice recuou 0,3 
ponto, para 91,1 pontos, 
acumulando seu quinto  
resultado negativo.

Stéfano Pacini, economis-
ta do FGV/Ibre disse em 
nota que o resultado do 
mês reflete uma percep-
ção de melhora da situação 
atual, mas um aumento do 
pessimismo em relação aos 
próximos meses.

“A maioria dos segmentos 
reduz sua projeção de pro-
dução, dado o nível elevado 
dos estoques e o fraco ní-
vel de demanda. Apesar da 
melhora do cenário macroe-
conômico, as taxas de juros 
e o endividamento ainda 
se mantém em patamares 
elevados, fatores que difi-
cultam o reaquecimento da 
demanda”, explicou.

Segundo ele, o efeito do 
início do ciclo de quedas 
na taxa de juros e das me-
didas governamentais com 
o intuito de reduzir o endi-
vidamento ainda não surti-
ram efeito na demanda por 
bens industriais e isso tem 
limitado a recuperação da 
confiança do setor.

Em setembro, houve 
queda da confiança em 
10 dos 19 segmentos 
industriais pesquisados  
pela Sondagem. 

PGE garante decisão para 
o equilíbrio comercial

locais e aquelas com sede 
ou filiais fora do Amazo-
nas passam a suportar a 
mesma carga tributária. É a 
concretização da isonomia 
tributária no âmbito do Es-
tado do Amazonas”. 

Combate à sonegação 
fiscal

Integrante da Procura-
doria do Contencioso Tri-
butário (Procont) da PGE, 
Gabriela Muniz de Mou-
ra explica que a cobran-
ça antecipada do ICMS é 
importante para se evitar 
a sonegação e representa 
um instrumento muito im-
portante para o fisco.

“O impacto maior para 
o Estado é que a gente 
está buscando manter a 
competitividade dos co-
merciantes que são ex-
clusivamente locais, que 
permanecem pagando o 
ICMS antecipado sempre 
que a mercadoria entra 
no Estado em detrimento 
daqueles que estavam en-
trando com ações judiciais 
por possuírem filiais fora e 
que queriam se desonerar 
desse pagamento”, apon-
ta Gabriela.

A manutenção desse 
cenário poderia favorecer 
comportamentos nocivos 
no mercado, estimulando 
a criação de sedes/filiais 
empresariais fictícias para 
fazer a aquisição de mer-
cadorias fora do Estado e 
enviar para cá sem preci-
sar pagar tributos, o que 
representa fraude fiscal.
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Caged registra criação de 211,7 
mil postos de trabalho em setembro

Após subir em agosto, a 
criação de emprego formal 
caiu em setembro. Segun-
do dados divulgados pelo 
Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados 
(Caged), do Ministério 
do Trabalho e Emprego, 
211.764 postos de traba-
lho com carteira assinada 
foram abertos no último 
mês. O indicador mede a 
diferença entre contrata-
ções e demissões.

A criação de empregos 
caiu 23,4% em relação 
ao mesmo mês do ano 
passado. Em setembro de 
2022, tinham sido criados 
278.023 postos de traba-
lho, nos dados com ajuste, 
que consideram declara-
ções entregues em atraso 
pelos empregadores.

Nos nove primeiros me-
ses do ano, foram abertas 
1.599.918 vagas. Esse re-
sultado é 26,6% mais baixo 
que no mesmo período do 
ano passado. A compara-
ção considera os dados 
com ajustes, quando o Mi-
nistério do Trabalho regis-
tra declarações entregues 
fora do prazo pelos empre-
gadores e retifica os dados 
de meses anteriores. A mu-
dança da metodologia do 
Caged não torna possível 

a comparação com anos 
anteriores a 2020. Ape-
sar da desaceleração em 
setembro, o ministro do 
Trabalho, Luiz Marinho, 
manteve a projeção de 
criação de 2 milhões de 
postos de trabalho neste 
ano. Ele, no entanto, não 
descartou a possibilidade 
de uma variação para bai-
xo, com o número ficando 
em 1,9 milhão.

Segundo o ministro, as 
medidas de estímulo à 
economia tomadas pelo 
governo e a queda de 
juros pelo Banco Central 
levarão algum tempo para 
produzirem efeitos sobre a 
economia real. “A reorga-
nização dos processos leva 
tempo maior que o nosso 
desejo. O mundo real é 
mais lento que as vontades 
de governos”, declarou.

EMPREGABILIDADE

No acumula do ano, foram abertas 1.599.918 vagas
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Mercado financeiro reduz previsão 
da inflação de 4,65% para 4,63%

A previsão do mercado 
financeiro para o Índice 
Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
– considerado a inflação 
oficial do país – caiu de 
4,65% para 4,63% neste 
ano. A estimativa está no 
Boletim Focus desta se-
gunda-feira (30), pesquisa 
divulgada semanalmente 
pelo Banco Central (BC) 
com a expectativa de ins-
tituições financeiras para 
os principais indicadores 
econômicos.

Para 2024, a projeção da 
inflação ficou em 3,9%. 
Para 2025 e 2026, as pre-
visões são de 3,5% para 
os dois anos. A estimativa 
para este ano está acima 
do centro da meta de in-
flação que deve ser per-
seguida pelo BC. Definida 
pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN), a meta 
é 3,25% para 2023, com 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo. Ou seja, 
o limite inferior é 1,75% e 

o superior 4,75%. Segundo 
o BC, no último Relatório 
de Inflação, a chance de 
o índice oficial superar o 
teto da meta em 2023 é 
de 67%. A projeção do 
mercado para a inflação de 
2024 também está acima 
do centro da meta pre-
vista, fixada em 3%, mas 
ainda situa-se dentro do 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual.

Em setembro, o aumen-
to de preços da gasolina 
pressionou o resultado da 
inflação. O IPCA ficou em 
0,26%, segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O per-
centual foi acima da taxa 
de agosto, que teve alta 
de 0,23%.

A inflação acumulada este 
ano atingiu 3,50%. Nos últi-
mos 12 meses, o índice está 
em 5,19%, ficando acima 
dos 4,61% dos 12 meses 
imediatamente anteriores.

Juros básicos
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central 
usa como principal instru-
mento a taxa básica de 
juros – a Selic – definida 
em 12,75% ao ano pelo 
Comitê de Política Mone-
tária (Copom).

IPCA

Banco Central anunciou que para 2024 a projeção da inflação é de 3,9%
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Entre as áreas incluídas 
na medida, figura a Avá-
-Canoeiro, em Goiás

O Instituto Nacional de 
Colonização e Refor-
ma Agrária (Incra) 
finalizou a inclusão 

de todas as Terras Indígenas 
(TIs) no Sistema Nacional de 
Cadastro Rural (SNCR). Se-
gundo o instituto, a medida 
abrange 446 áreas que repre-

Segundo o instituto, a medida abrange 446 áreas que representam mais de 100 milhões de hectares

Astro do 
TikTok que se 
passava por 
médico é preso

ÁFRICA DO SUL

Matthew Lani, que no Ti-
kTok tinha mais de 300 mil 
seguidores antes de a sua 
conta ser bloqueada, foi 
preso pelas autoridades sul-
-africanas, que o acusam de 
usurpação de identidade e de 
se fazer passar por médico. 
Segundo a BBC, Lani com-
partilhava conselhos médi-
cos com os seus seguidores, 
a quem vendia medicação 
online, sem ter qualificações.

No domingo (29) à noite, 
após uma ‘caça ao homem’ 
que durou semanas, Lani 
tentou entrar no hospital 
Helen Joseph, em Joanesbur-
go, disfarçando-se com uma 
máscara cirúrgica e um este-
toscópio e dando um nome 
que não era o seu. Foi, no 
entanto, pego pelo serviço 
de segurança do hospital, 
que contactou as autorida-
des. Lani ainda tentou fugir 
pela janela de um banheiro, 
mas sem sucesso.

Em comunicado, a polí-
cia de Gauteng disse que 
o homem utilizava frequen-
temente este hospital para 
“fazer curadoria de conteúdo 
enganoso sob o pretexto de 
ser um médico qualificado”. 
O TikToker alegava ter estu-
dado medicina na Universi-
dade de Witwatersrand, em 
Joanesburgo, mas a institui-
ção nega tal afirmação.

Incra finaliza cadastro 
de terras indígenas

sentam mais de 100 milhões 
de hectares, além de outras 11 
TIs homologadas em processo 
final de regularização.

Os decretos de homologação 
foram assinados em abril pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. O cadastro começou em 
junho. Entre as TIs cadastradas 
estão as de Arara do Rio Amô-
nia, no Acre, Avá-Canoeiro, em 
Goiás, Kariri-Xocó, em Alagoas, 
Rio dos Índios, no Rio Grande 
do Sul, Tremembé da Barra do 
Mundaú, no Ceará, e Uneiuxi, 

no Amazonas.
“É a primeira vez na his-

tória do Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra) e da Fundação 
Nacional dos Povos Indíge-
nas (Funai) que esse trabalho 
é realizado”, informou, em 
nota, o Incra. Com a con-
clusão do cadastramento, o 
Estado terá acesso a “dados 
qualificados indispensáveis 
à formulação das políticas 
públicas voltadas à questão 
agrária”, acrescentou.

Bases fundiárias
A Funai explicou que essa 

iniciativa tem, como objeti-
vo, a inserção das TIs “em 
uma das mais importan-
tes bases fundiárias, que 
compreende o cadastro 
de todos os imóveis rurais 
do país e seus detentores, 
sejam proprietários, arren-
datários, parceiros, meeiros 
e outros; das glebas públi-
cas, reservas ambientais e  
terras indígenas”.

Tendo como gestores o 

Incra e a Receita Federal, o 
Sistema Nacional de Cadas-
tro Rural é a base constituin-
te do Cadastro Nacional de 
Imóveis Rurais (CNIR). Há 
nele dados de imóveis rurais, 
bem como de proprietários 
e detentores, arrendatários 
e parceiros rurais, de terras 
e florestas públicas.

“São mais de sete milhões 
de imóveis privados e públi-
cos constantes, superando 
738 milhões de hectares”, 
finalizou o Incra.

Lani compartilhava conselhos médi-
cos com os seus seguidores
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Rock in Rio comemora 40 anos 
com novidades no festival

EUA anunciam nova bomba atômica 
para destruir bunkers

Nesta segunda-feira (30), 
o Rock in Rio inicia a cam-
panha que celebra os 40 
anos do festival e convida 
o público para a próxima 
edição. A comunicação inau-
gura o mote “Rock in Rio 40 
anos e para sempre”, uma 
ode ao passado, presente 
e futuro do festival. O Rock 
in Rio tem início em 13 de 
setembro de 2024.

Dessa forma, o filme prin-
cipal exibe a trajetória de 
um casal que se conhece 
na primeira edição do Rock 
in Rio, em 1985. O mesmo 
casal tem outros momen-
tos de vida permeados pelo 
evento, como anúncio de 
gravidez e primeira ida da 
neta ao festival.

Conforme Ana Deccache, 
diretora de marketing do 
Rock in Rio, o intuito é trans-
mitir como o festival faz par-
te de grandes encontros do 
público, se tornando fonte 
de histórias inesquecíveis. 
“É uma história de amor 

O governo dos Estados 
Unidos anunciou que irá de-
senvolver uma nova bom-
ba atômica, específica para 
emprego contra bunkers e 
centros de comando sub-
terrâneos que proliferam 
entre seus rivais na China, 
Rússia, Irã e Coreia do Norte.

Para tanto, ela terá capa-
cidade destrutiva superior 
à do principal modelo tá-
tico de queda livre em uso 
pelo país, maior potência 
nuclear ao lado da Rússia 
de Vladimir Putin. Juntos, 
eles abrigam quase 90% das 
armas deste tipo no mundo.

Segundo anúncio feito 
na sexta (27) pelo Depar-
tamento de Defesa, a nova 
arma ainda precisa de auto-
rização do Congresso para 
seu desenvolvimento. Não 
há custo estimado ainda, 
mas o seu objetivo é claro.

“A B61-13 será empregá-
vel por aviões modernos, 
aumentando a dissuasão de 
adversários e a confiança 

da marca com o público e 
vice-versa. Tem pouco pro-
duto da campanha porque o 
produto está no coração das 
pessoas. Estamos celebran-
do esses grandes encontros 
que são verdadeiros”, des-
creve a executiva. 

Rock in Rio aposta no UGC
Assim, para agregar essa 

coletânea, a empresa irá 

de aliados ao dar ao pre-
sidente opções adicionais 
contra certos alvos militares 
maiores e mais reforçados”, 
afirma o comunicado. “Ela 
irá substituir algumas das 
B61-7 no arsenal atual e 
deverá ter uma potência 
similar à da B61-7, que é 

lançar a plataforma “Nos-
sas Histórias”, onde o pú-
blico pode publicar fotos 
com descrições sobre sua 
história com o Rock in Rio. 
Segundo Ana, a plataforma 
faz parte da estratégia UGC 
(sigla para conteúdo gera-
do pelo usuário) da cam-
panha, que conta com pe-
ças para diferentes meios  
de comunicação.

maior do que a da B61-12”, 
completa o texto. O arsenal 
americano deste tipo de 
arma hoje tem cinco mode-
los ativos. O mais moderno 
é o B61-12, que começou a 
ser produzido há dois anos e 
custa quase R$ 150 milhões 
a unidade.

HISTÓRIAPOTÊNCIA NUCLEAR

O filme principal exibe a trajetória de um casal que se conhece na 
primeira edição do Rock in Rio A nova arma ainda precisa de autorização do Congresso
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Brasil e Mundo A Funai explicou que essa iniciativa tem, 
como objetivo, a inserção das TIs “em uma 
das mais importantes bases fundiárias
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Lei Aldir Blanc viabiliza 
recursos a municípios 
por meio de editais

O Ministério da Cul-
tura divulgou nesta 
segunda-feira (30) 
os valores a que 

cada estado, Distrito Federal 
e municípios terão acesso, 
ainda neste ano, por meio da 
Política Nacional Aldir Blanc 
de Fomento à Cultura (Pnab). 
Além da definição dos re-
cursos, a portaria publicada 
no Diário Oficial da União 
complementa as diretrizes 
anteriores, com prazos e no-
vas regras.  Para o governo do 
Amazonas serão destinados   
R$ 38,4 milhões. 

A portaria traz três anexos 
organizados em tabelas: a 
primeira com os recursos 
destinados a cada estado e 
o Distrito Federal, inclusive 
com os valores vinculados 
às políticas e ações espe-
cíficas. Na segunda apa-
recem os municípios que 
poderão requerer valores 
iguais ou superiores a R$ 
360 mil e respectivas vincu-
lações; enquanto a terceira 
tabela traz os valores por 
município que têm direito  
a valores inferiores.

Segundo a tabela, Manaus 
receberá ainda este ano R$ 
13,8 milhões; Manacapuru, 
R$ 1,1 milhões; Parintins, 
R$ 1,1 milhões; Itacoatiara, 
R$ 710,5 milhões; Tefé, R$ 
533,9 mil; Coari, R$ 502,8 
mil; Tabatinga, R$ 501,4 
mil; Humaitá, R$ 453,7 mil; 
Maués, R$ 435,5 mil;  Iran-
duba, R$ 428,1 mil; Lábrea, 
R$ 393,6 mil; Manicoré, R$ 
386, 3 mil; São Gabriel da 
Cachoeira, R$ 373,8 mil. 

Pelas regras, estados e 
Distrito Federal serão res-
ponsáveis pela execução de 
R$ 1,5 bilhão do total de 
recurso disponibilizado este 
ano; os municípios que re-
ceberão mais de R$ 360 mil 
serão responsáveis por exe-
cutar quase R$ 1 bilhão e os 
menores vão partilhar pouco 
mais de R$ 544 milhões.

Para acessar os recursos, 
as unidades federativas te-

Recursos serão repassados via Secretaria de Cultura e Economia Criativa do Amazonas

Nicky French do hit ‘Eclipse by the Heart’ chega a Manaus
DIVULGAÇÃO

Nicky French será a atração internacional do Flash Back Day

No próximo dia 11 de no-
vembro (sábado), a capital 
amazonense viverá o Flash 
Back Day, no Manaus Plaza 
Shopping, localizado na Djal-
ma Batista, na Zona Centro-
-Sul. O evento traz a cantora 
internacional Nicki French 
pela primeira a Manaus para 
uma noite agitada que co-
meça às 21h. Ela e sua ban-
da, subirão ao palco às 1h30. 
Outra novidade é o DJ Fábio 
San, que vem diretamente de 
São Paulo animar a festa e 
compor a line up com os DJs 
Alex Marcks, Heryk Stevens e 
João Rodemberg.

“É o primeiro show de Nicky 
French em Manaus. Ela já veio 
ao Brasil, mas a Manaus, será 
a primeira vez. Na Espanha 
percebeu-se que o Norte do 

DANCE

Amazonas ainda vai receber 
mais de R$ 38 mi via lei

rão o período de 31 de outu-
bro a 11 de dezembro para 
cadastrar o plano de ação, 
com dados bancários, me-
tas e ações, na plataforma 
de transferência de recursos 
da União, o Transferegov.

Também é necessário in-
formar o órgão ou fundo de 
cultura que será responsá-
vel pela gestão dos recursos 
da Pnab.

Durate o período de ca-
dastro, a plataforma dis-
ponibilizará a opção de 
execução dos recursos por 
meio de consórcio públi-
co intermunicipal, mas 

cada município participan-
te terá que apresentar o 
seu plano de ação indi-
vidual, com uma anuên-
cia assinada por todos os  
prefeitos consorciados.

Critérios
De acordo com a porta-

ria, a distribuição dos R$ 
3 bilhões previstos para o 
exercício atual obedeceu 
aos critérios já determina-
dos na Lei 14.399/2022, que 
destina metade dos recur-
sos para estados e Distrito 
Federal e a outra metade 
para os municípios, obe-

decendo os critérios pro-
porcionais ao tamanho da 
população e as regras dos 
Fundos de Participação de 
Estados e Distrito Federal e  
de Municípios.

Também foram estabe-
lecidos percentuais vincu-
lantes a algumas políticas 
culturais como a Política 
Nacional de Cultura Viva 
e o Programa Territórios 
da Cultura, além da cria-
ção dos Pontões de Cul-
tura. Os recursos sem vin-
culação permanecem livres 
para aplicação em fomento 
cultural como premiações, 

ações continuadas, de 
circulação e difusão, for-
mação, investimentos em 
territórios culturais, infra-
estrutura cultural, eventos e 
programas culturais, locais 
ou nacionais.

Os critérios de partilha 
também servirão para a 
redistribuição dos saldos 
dos recursos que poderiam 
ser utilizados pelos entes 
federativos, mas que não 
foram solicitados. E após 
os repasses, os municípios, 
estados e Distrito Federal 
terão 180 dias para realizar 
a adequação orçamentária.

Brás é muito forte nesse ritmo 
e aí decidimos trazê-la para o 
Flash Back Day. Ela é consi-
derada a Rainha do Euro90, 
um estilo musical marcante e 
conhecido em todo o mundo. 
Nicky vive em turnê na Europa. 
Aqui em Manaus, o show dela 
será de mais de 1 hora. Será 
um showzaço porque o timbre 
dela é único, algo inexplicável”, 
disse o idealizador do evento, 
DJ Alex Marcks.

A festa será marcada pela 
pegada dos anos 90 que agi-
ta o público onde toca, indo 
de Madonna a Cindy Lauper, 
passando por Michael Jackson 
e outros artistas.

Compõem o set list da can-
tora as músicas: “Did You Ever 
Really Love Me”; “Total Eclipse 
Of The Heart”; “Heaven Is A Pla-

ce On Earth”; “Is There Anybody 
Out There?”; “For All We Know”; 
“Stop, In The Name Of Love”; 
“Never In A Million Years” e 
outras que marcaram gerações 
e fazem sucesso até hoje nas 
rádios de todo o mundo.

Ingressos podem ser obti-
dos por meio do contato: (92) 
98201-0562 ou 99334-7781.

Nicki French
Nicki French nasceu dia 26 

de setembro de 1964, na In-
glaterra. É cantora e dançarina. 
Nascida em Carlisle, French foi 
criada até os quatro anos em 
Tenterden, Kent, Inglaterra. Ela 
ficou conhecida em 1995 com 
a sua versão dance para a 
música “Total Eclipse of the 
Heart”, gravada originalmente 
por Bonnie Tyler.

Divulgação

Evento revive 
época áurea 
da borracha

CHÁ DA TARDE

Em sua primeira edição, a 
Experiência do Chá da Tarde 
apresentou aos convidados 
a arte de receber, com eti-
queta refinada e cuidado 
em cada detalhe. Com sua 
arquitetura exuberante e 
uma rica história, o Teatro 
Amazonas proporcionou o 
pano de fundo perfeito para 
o evento. 

“Em um mundo onde a cor-
reria muitas vezes nos impe-
de de desacelerar, ‘A Realeza’ 
nos lembrou da importância 
de celebrar momentos espe-
ciais em grande estilo”, disse 
Izabel Valente, idealizadora 
do evento e fundadora da 
marca A Realeza, empresa 
especializada em Etiqueta, 
Mesa Posta e Consultoria.

Com o apoio do Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa, o evento 
contou com concerto musical 
e um serviço de chá tradicio-
nal, com buffet assinado pela 
chef Selma Reis, do Zefinha 
Bistrô, além dos parceiros 
Lorrine Almeida Confeitaria, 
Tetê Gourmet, Fumiê Sakai 
Biscoiteria, Ynglety Eventos, 
Confraria Vinhos e Elas, Vi-
nhos para Todos, Soror Studio 
e adega Bon Vivant.

Os convidados foram 
transportados para um am-
biente de realeza desde o 
momento em que cruzaram 
as portas. Uma decoração 
primorosa, marcada por 
tons pastéis, envolveu os 
presentes em uma atmos-
fera do século XIX. Para 
isso, Izabel Valente apostou 
no viés histórico do famo-
so Chá da Tarde, ou chá 
das cinco (five o’clock tea), 
para fazer jus à tradicional 
pontualidade britânica, cuja 
influência pode ser vista na 
arquitetura amazonense da 
Belle Époque.

O público presente foi re-
cepcionado com uma sele-
ção de chás, servidos em 
finas porcelanas, e uma va-
riedade de deliciosos quitu-
tes que evocavam a tradição 
britânica do chá da tarde. 
A elegância e o requinte 
da mesa posta chamaram 
a atenção de todos, refor-
çando a paixão pela Realeza 
por criar momentos memo-
ráveis à mesa.
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Esportes

Competição deste 
ano tem participa-
ção recorde de es-
tudantes

Mais de 6.714 inscri-
tos nos Jogos Es-
colares Brasileiros 
(JEBs) 2023, entre 

estudantes-atletas, integran-
tes de comissões técnicas e 
dirigentes, estão em Brasília 
para disputar medalhas em 
competições entre 28 de ou-
tubro e 8 de novembro. Criado 
em 1969, o campeonato de 
abrangência nacional é consi-
derado a principal competição 
escolar do país.  

A edição de 2023, de acordo 
com o Ministério do Esporte, é 
a maior da história dos JEBs. Ao 
todo, o evento conta com 18 
modalidades esportivas (atle-
tismo, atletismo adaptado, ba-
dminton, basquete, ciclismo, 
futsal, ginástica artística, ginás-
tica rítmica, handebol, judô, ka-
ratê, natação, taekwondo, tênis 
de mesa, voleibol, vôlei de 
praia, wrestling [arte marcial] e 
xadrez) e mais duas modalida-
des em demonstração: curling 
(esporte que lança pedras de 
granito o mais próximo pos-
sível de um alvo) e esgrima.  

Desde sábado (28), as com-
petições estão sendo realiza-
das em 19 espaços esportivos 
diferentes da capital federal. 
O assessor técnico da Confe-
deração Brasileira de Desporto 
Escolar (CBDE), Victor Beltrão, 
explicou a escolha da cidade 
para sediar os jogos. “Brasília 
tem muitos lugares bons para 
conhecer, muitas quadras ba-
canas. Estamos presentes em 
vários clubes, com ambientes 
bem diferenciados. Em Brasí-
lia, temos a oportunidade de 
expandir as competições para 
mais locais e, assim, conhecer 

Manaus FA conquista etapa regional de campeonato

DIVULGAÇÃO

Manaus FA levantou troféu no domingo

No domingo (29/10), o 
Manaus FA conquistou a 
etapa regional da Confe-
rência Norte da Liga Futebol 
Americano do Brasil (BFA). 
Apoiado pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado do Des-
porto e Lazer (Sedel), com 
cessão de praças esportivas, 
a equipe venceu o São Luís 
Sharks, do Maranhão, pelo 
placar de 42 a 8 e agora está 
classificado para o wildcard 
dos playoffs nacionais.

“O desempenho excepcio-
nal do Manaus FA mostra 
a força e o talento de nos-
sos atletas amazonenses. 
O Governo do Amazonas 
continuará trabalhando e 
garantindo que o Manaus FA 
tenha suporte para conquis-
tar mais vitórias no futuro, 
promovendo o esporte e 
inspirando novas gerações 
de atletas”, destacou o se-
cretário de estado de Des-
porto e Lazer, Jorge Oliveira.

A equipe amazonense se 
sagrou tricampeã de for-
ma invicta, com destaque 

FUTEBOL AMERICANOFUTEBOL AMAZONENSE

Definido os confrontos do 
Barezinho sub-14 2023

A fase de grupos do Cam-
peonato Amazonense Sub-
14 chegou ao fim. Fast, 
Inter Academy, Manaus e 
Instituto São José foram 
os classificados do grupo 
A. No grupo B, Amazonas, 
Recanto, Guerreirinhos e 
São Raimundo avançaram.

A próxima fase terá os 
dias, horários e locais divul-
gados posteriormente pela 

para os placares, foram 136 
pontos marcados no total e 
apenas 14 pontos cedidos. 
Organizada pela Liga de Fu-
tebol Americano do Brasil, a 
competição foi dividida em 
cinco grupos regionais, o 
Manaus FA estava no grupo 
da região Norte com Remo 
Lions-PA, Vingadores-PA e 
São Luís Sharks-MA.

“Temos agora duas sema-

O time do Fast sub-14 venceu seu último jogo e se classificou

nas de preparação, o Sorriso 
Hornets-MT é uma equipe 
muito forte. Mas espera-
mos fazer um ótimo jogo, 
porque estaremos em casa, 
com nossa torcida e se tudo 
der certo chegaremos às 
semifinais, entre as 4 melho-
res equipes do país”, falou 
Renner Silva, presidente do 
Manaus FA.

Com a conquista da etapa 

Federação Amazonense de 
Futebol-FAF.

Confira os duelos das 
quartas de final do Campe-
onato Amazonense Sub-14:

 
Fast x São Raimundo
Amazonas x Instituto 

São José
Inter Academy x Guer-

reirinhos
Recanto x Manaus

Brasília recebe Jogos 
Escolares Brasileiro 

mais a cidade.” 

Atletas, técnicos e famílias  
Os atletas são estudantes 

de 12 a 14 anos, matriculados 
em instituições de ensino pú-
blicas e privadas das 27 uni-
dades da federação. Segundo 
o presidente da Confederação 
Brasileira de Desporto Escolar 
(CBDE), essa representativi-
dade é resultado da política 
implementada pela entidade. 
“Valorizamos a garantia da 
participação de todos os es-
tados do Brasil.” 

Estar em Brasília vale a pena 
para a goleira de futebol de 
salão Luana Nascimento de 
Jesus, de 13 anos, que partiu de 
Rondônia, como integrante de 
uma equipe de dez jogadoras. 
“É uma sensação muito boa de 
entrar nestes jogos brasileiros. 
Sei que tem muita gente que 
nunca teve a oportunidade de 
participar disso”. 

O técnico de basquete de 
uma escola privada do Distrito 
Federal, Ricardo Oliveira, que 
hoje cuida do planejamento 
estratégico de uma equipe 
de jovens que competem no 
JEBs, há quase quatro déca-
das, esteve do outro lado da 
quadra. Ricardo foi jogador 
das primeiras edições dos 
JEBs, no Distrito Federal, em 
meados dos anos 1980. 

Hoje, mais experiente, Ri-
cardo afirma que sempre 
apostou no potencial catali-
sador do esporte. “O JEBs é 
a maior competição de todas, 
é o início de tudo, para essa 
categoria de 12 a 14 anos, e 
é democrática demais, porque 
envolve todos os estados do 
Brasil. A competição é uma 
grande experiência, que além 
de esportiva é legal para a 
vida dos atletas. Muitos deles 
sequer saíram de seu estado 
ou até da sua cidade natal. 

Aqui, eles têm a oportunidade 
de viajar de avião, ficar em 
um hotel, trocar experiências. 
Então, pra mim, é uma ale-
gria muito grande ver onde 
começa tudo”. 

E pelo terceiro ano conse-
cutivo, Ricardo tem um mo-
tivo a mais para torcer na 
arquibancada. O filho dele, 
Mateus Mesquita de Oliveira, 
de 14 anos, é um dos atletas 
que quicam a bola laranja no 
garrafão, com mira fixa na 
cesta da tabela. A exemplo 
do pai, Mateus quer seguir 
profissionalmente no bas-
quete. Mas, por enquanto, 
curte mesmo é a oportuni-
dade como atleta-estudante. 
“Está bem legal porque está 
todo mundo junto, reunido. 
A competitividade também 
é bem forte, encontramos 
muita gente com potencial 
aqui. Por isso, está sendo uma 
experiência muito boa”. 

regional, o time amazonen-
se garantiu vaga no wild-
card dos playoffs nacionais, 
onde enfrentará a equipe do 
Sorriso Hornets-MT, cam-
peão da Conferência Cen-
tro-Oeste. A partida está 
marcada para acontecer dia 
12 de novembro, às 14h, em 
Manaus, que pela primeira 
vez receberá um jogo de 
playoff nacional.

DEBORAH MELO FAF
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Time Brasil 
no Judô 
tem melhor 
campanha

NA HISTÓRIA DO PAN

O Brasil já garantiu em San-
tiago a sua melhor campa-
nha no judô em uma edição 
dos Jogos Pan-Americanos. 
O feito foi alcançado nesta 
segunda-feira (30) após Sa-
manta Soares levar o ouro 
(na categoria 78kg), Rafael 
Macedo ficar com a prata 
(90kg) e Kayo Santos (100kg), 
Rafael Silva (+100kg) e Bea-
triz Souza (+78kg) conquis-
tarem bronzes.

Após estas conquistas o 
Time Brasil chegou ao total 
de 15 medalhas em Santia-
go (sete ouros, duas pratas 
e seis bronzes), superando a 
campanha dos Jogos de 2011, 
disputados em Guadalajara 
(México), edição na qual os 
brasileiros asseguraram 13 
medalhas (seis ouros, três 
pratas e quatro bronzes). E o 
número de conquistas verde 
e amarelas ainda podem au-
mentar, com a disputa por 
equipes mistas na próxima 
terça-feira (31)

“Nunca tinha lutado num 
ginásio com as pessoas cha-
mando o meu nome [como 
na final], gritaria. E, ao mesmo 
tempo em que você quer focar 
na luta, você fica ouvindo as 
pessoas e pensa: meu Deus! 
É surreal, mas consegui focar 
e minha técnica falava para 
ter calma que iria dar certo 
e foi muito legal. Estou muito 
feliz”, declarou a campeã pan-
-americana Samanta Soares.

Samanta Soares levou ouro na 
segunda-feira (30)

Divulgação/

Futuro 
O ministro do Esporte, André 

Fufuca, que, na última sexta-
-feira (27), participou da ceri-
mônia de abertura dos JEBs 
destacou que a realização das 
competições é uma das prio-
ridades da pasta. “O auxílio a 
esses atletas é fundamental 
para que eles possam com-
petir em níveis internacionais. 
Se depender do Ministério 
do Esporte, esses jovens irão 
competir não apenas nos JEBs, 
mas nos mundiais, nos pan-
-americanos, nas olimpíadas, 
pois tenho certeza que o pri-
meiro passo nós estamos dan-
do aqui”. 

As competições deste cam-
peonato serão classificatórias 
para os Jogos Sul-Americanos 
que ocorrerão em dezembro, 
no Chile. 

E em 2024, Recife (PE) re-
ceberá a próxima edição  
dos JEBs.

Entre as modalidades dos jogos escolares está o futsal

Antônio Cruz Agência Brasil
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. A GF Muay Thai retorna com a segunda edição 
do “ Aulão” na Praia da Ponta Negra.

. O evento, marcado para o dia 12 de novembro, 
na Casa de Praia Zezinho Corrêa, combina paixão, 
condicionamento físico e aprendizado da arte 
marcial tailandesa “Muay Thai”, e promete ser um 
destaque na agenda dos amantes do esporte e 
daqueles que desejam uma experiência saudável 
e desafiadora.

. O principal objetivo do evento é incentivar a 
prática esportiva, promover melhoria no condi-
cionamento fisico e oferecer uma boa oportu-
nidade para aprender os fundamentos do Muay 
Thai. Tanto novatos quanto praticantes experien-
tes são bem vindos para participar da jornada de 
autodescoberta e superação. Vale conferir!  

 . O comitê de avaliação da Aces Europe quebrou 
o protocolo e, antes mesmo do período previsto, 
anunciou que Manaus é oficialmente a “Cidade 
Sul-Americana do Desporto” de 2024.

. Com o reconhecimento, a Prefeitura de Manaus 
quer promover um círculo virtuoso, o que inclui 
a atração de investimentos e parcerias também 
voltados à melhoria da qualidade de vida local.

 . Manaus é a primeira cidade do Norte do país a 
se candidatar e receber a certificação internacio-
nal. O anúncio da escolha foi realizado no jantar 
de encerramento da visita técnica do Parlamen-
to da Europeu na última quinta-feira, no Centro 
Cultural dos Povos da Amazônia. Em dezembro, 
representantes da prefeitura vão até Bruxelas, 
na Bélgica, para receber a laureação, juntamente 
com as demais 56 cidades de países europeus, 
asiáticos e africanos. O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, ressaltou que o prêmio marca uma 
importante etapa de expansão dos investimentos 
e novas parcerias no esporte.

 . O prefeito de Manaus, David Almeida, anun-
ciou, na manhã de ontem, o investimento no valor 
de R$ 10 milhões, oriundo de emenda parlamen-
tar de autoria do senador Eduardo Braga, desti-
nado à reestruturação e modernização da Guarda 
Municipal de Manaus (GMM), departamento vin-
culado à Secretaria Municipal de Segurança Pú-
blica e Defesa Social (Semseg).

. O evento foi realizado na sede da Semseg, si-
tuada nas dependências do parque municipal La-
goa Senador Arthur Virgílio Filho, conhecido po-
pularmente como “Lagoa do Japiim”.

. Segundo o chefe do Executivo municipal, a 
reestruturação faz parte da valorização da pasta, 
e a verba federal, que ainda está em tramitação, 
será utilizada na aquisição de viaturas, material 
de Controle de Distúrbios Civis (CDC) e diferentes 
armamentos. Aplausos!

. O Tribunal de Contas do Estado do Amazonas 
(TCE-AM) realizou, na manhã de segunda-feira, 
no plenário da Corte de Contas, a doação de 42 
itens de mobiliários para a Associação de Cata-
dores de Materiais Recicláveis - Nova Recicla. Os 
materiais doados serão utilizados na sede da en-
tidade com o intuito de colaborar na manutenção 
dos serviços prestados.

. Entre os bens doados estão 21 estantes de aço, 
20 armários, além de um cofre para armazena-
mento de dispositivos multimídia de informática.

. “Para o TCE Amazonas é sempre gratificante 
poder colaborar no desenvolvimento de institui-
ções que dão suporte ao serviço público e que 
possuem prestígio pela população. Espero que os 
bens materiais aqui doados continuem ajudando 
no aprimoramento do espaço de trabalho da As-
sociação”, afirmou o secretário-geral do TCE-AM, 
Harleson Arueira.

. Maria Eugênia e André Catunda comemoraram os ani-
versários dos lindos filhos gêmeos Estevão e Gabriel, com 
bela festa no fim de semana.

. No evento, receberam doações de latas de leites para 
instituições que assistem crianças. A festa aconteceu na 
residência dos avós maternos dos aniversariantes, os que-
ridos amigos Maria do Carmo e Wellington Lins, no Viei-
ralves, que esteve movimentadíssima com  dinner para os 
adultos e programações infantis para os bambinos.

. Maria Eugênia anfitriã linda, recebendo os convidados 
com a simpatia e o charme de sempre!

Muay Thai

Desporto

Investimentos

Doação
Happy Brithday

André e Maria Eugênia Catunda com os gêmeos Estevão e 
Gabriel, na linda festa que comemorou os aniversários dos 
dois, no Vieiralves, no fim de semana

Wellington e Maria do Carmo Lins e Yara Lins

Leandro e Camila Lins

Maria Regina Castro e a neta 
Bárbara

Wellington Junior e Juliana

André Seffair

Áurea e Jonas Lins

Wellington Lins Junior, 
Wellington Lins e Wellington 

Neto

Maria do Carmo 
Lins, Yomara Lins, 
a anfitriã Maria 
Eugênia Catunda e 
Anna Paula Lins

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Contratante: Prefeitura Municipal de Tefé/
Am, CNPJ: 04.426.383/0001-15, Contratado: 
ANTONELLY CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI, CNPJ 04.178.687/0001-56; objeto 
Construção do Muro de Contenção de Erosão 
Fluvial, Dotação Orçamentária: 06-Secretaria 
Municipal de Infraestrutura e Obras, Proj/Ativ. 
1.001 – Obras de Infraestrutura, Despesa: 
4.4.90.51 – Obras e instalações, Fontes de 
Pagamento: 100 – Recurso Ordinário, 106 – 
Recurso da União, valor global R$ 16.330.303,08 
(dezesseis milhões, trezentos e trinta mil, 
trezentos e três reais e oito centavos); Prazo de 
Vigência Contrato: 12 (doze) meses; Prazo de 
Execução da Obra: 300 (trezentos) dias.

EXTRATO DE CONTRATO Nº 147/2023

TEFÉ/AM, 30 de outubro de 2023.

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE TEFÉ

NICSON MARREIRA LIMA
PREFEITO MUNICIPAL


